

Zeitschrift: Gesnerus : Swiss Journal of the history of medicine and sciences
Herausgeber: Swiss Society of the History of Medicine and Sciences
Band: 35 (1978)
Heft: 3-4

Nachruf: Frau Emilie Guggenheim-Schnurr
Autor: Koelbing, Huldrych M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nachruf

Frau Emilie Guggenheim-Schnurr

7. Mai 1906 bis 26. Juni 1978

Frau Emilie Guggenheim-Schnurr in Basel, Ehrenmitglied unserer Gesellschaft, wurde durch ihren Mann für die Wissenschaftsgeschichte eingenommen. Ihre Beziehung zu Dr. phil. Markus Guggenheim (1885–1970) war zunächst rein beruflicher Natur: sie erfüllte jahrelang die anspruchsvolle Aufgabe einer Sekretärin bei dem temperamentvollen und eigenwilligen, durch seine Blindheit behinderten, aber in seinem Forscherdrang keineswegs gebrochenen Biochemiker. Als Dr. Guggenheims erste Frau ihr Leben vorzeitig zu Ende gehen spürte, sprach sie den Wunsch aus, Emilie Schnurr möge ihren Platz einnehmen und ihrem Mann in seinem weiteren Leben zur Seite stehen. Das hat Frau Guggenheim-Schnurr getan. Die beiden Ehegatten lebten ihr ganzes Leben gemeinsam. Zusammen besuchten sie auch Vorträge und Kongresse, u.a. die Tagungen der SGGMN. Auch nachdem ihr Mann nach mehreren von zunehmender Schwäche geprägten Leidensjahren gestorben war, folgte Frau Guggenheim gerne und aufmerksam den Mitteilungen und Diskussionen an unseren Zusammenkünften.

Im Juli 1962 errichtete das Ehepaar Guggenheim-Schnurr die unseren Mitgliedern wohlbekannte Stiftung für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften, deren Zuschüsse seither den Druck manches wissenschaftsgeschichtlichen Buches ermöglicht haben. Die Stiftung erlaubt es uns ferner, jedes Jahr den Kongreß der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft durch einen Vortrag zu bereichern, der ein größeres historisches Thema kompetent behandeln und gleichzeitig in seiner Bedeutung für den gegenwärtigen Naturwissenschaftler und Arzt darstellen soll. Schließlich darf unsere Gesellschaft seit zehn Jahren jeweils einem jungen Kollegen den Henry-E.-Sigerist-Preis für eine besonders gute wissenschaftsgeschichtliche Dissertation verleihen. (Der erste Preisträger war 1968 Dr. med. Peter Wobmann mit einer Doktorarbeit über Albrecht von Haller als Begründer der modernen Hämodynamik.) Frau Emilie Guggenheim-Schnurr, obwohl selber seit Jahren behindert, hat noch 1977 den Stiftungsrat zu seiner jährlichen Sitzung in ihrem Haus empfangen und bewirtet und mit den andern Ratsmitgliedern für die möglichst sinnvolle Verwendung des Geldes gesorgt. Die Dr.-Markus-Guggenheim-Schnurr-Stiftung für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften bleibt uns als Denkmal dieses vorbildlichen Ehepaars erhalten, und in Dankbarkeit werden wir auch in Zukunft an Emilie Guggenheim und ihren Mann denken.

Huldrych M. Koelbing
Präsident der SGGMN